

Hacer memoria de las cosas es volver a pasar por el corazón la propia historia y algunos recuerdos. Hoy quiero hacer con vosotros una breve historia del Belén de nuestra Parroquia de San Miguel, aunque resulta difícil resumir en breves líneas 30 años de tradición del Belén Parroquial.

ADMIRABLE: EL BELÉN PARROQUIAI

Me llamo José Antonio Martínez, colaborador de la parroquia, y en las últimas décadas me he responsabilizado del montaje del Belén. Llegué a la parroquia allá por los años 1987-88, a través de mi devoción a Jesús Nazareno y, por lo tanto, a través de la Cofradía. Desde entonces he dedicado mucho de mi tiempo al servicio de la parroquia en múltiples tareas. El primer Belén que vi al llegar a la parroquia lo recuerdo debajo del Cuadro de Alejandro Cañada, junto al altar de Jesús Nazareno. Se trataba de un montaje sencillo sobre una mesa preparado por colaboradores parroquiales. En el año 1992, estando de párroco Jesús Arduña, se propuso una ampliación y mejora del mismo, y se trasladó al altar de la Capilla de Zaragoza la Vieja. Año tras año, se fue haciendo más grande y con figuras nuevas (gracias a lo aportado por la parroquia y a donaciones de particulares). En el año 2006, siendo párroco Fernando Arregui, se propuso un cambio de ubicación y se trasladó al Coro, donde tenía mayor visibilidad. Hubo que cambiar la disposición y sortear las dificultades de su montaje para no dañar la sillería del Coro. El espacio expositivo ganó en profundidad y se fueron realizando mejoras y nuevas adquisiciones de figuras, decorados y complementos. Con motivo de la pandemia y con el fin de dejar el Coro accesible a los feligreses, hablando con el actual párroco Juan Sebastián, tuvimos que volver a ubicar el Belén en la Capilla de Zaragoza la Vieja, pero ya integrando todos los elementos que se habían ido paulatinamente incorporando al complejo montaje: la cueva de la anunciación a los pastores, el pueblo de Nazaret, la ciudad de Jerusalén con el Palacio-castillo de Herodes, la llegada de los Magos, la huida a Egipto; así como el río (con circuito de agua incluido) y adornado con sus plantas variadas, el musgo, el juego de luces... y multitud de detalles que requieren de una visita pausada y atenta. Solamente dejé de hacer el montaje en el año 2016, año de la muerte de mi padre. Esta ingente labor se hace gracias a la colaboración de otras personas que siempre están dispuestas, entre ellas Segundo y Mohamed, sin las que no será posible su realización y a quienes agradezco su ayuda para hacer realidad este sueño que os invito a disfrutar: el Belén Parroquial de San Miguel de los Navarros. José Antonio MARTÍNEZ VÁZQUEZ

# De Hoy...

#### Una nueva etapa sinodal en San Miguel

La participación en el Sínodo de nuestra Parroquia no terminó con la presentación de los resultados del trabajo colectivo de comunión y reflexión al que llegaron los 12 grupos parroquiales y que se enviaron a Roma desde las diócesis españolas. Con las aportaciones de todas las diócesis del mundo, el Vaticano nos ha hecho llegar en septiembre la síntesis de todas ellas, con el título de *Documento de trabajo para la Etapa Continental* (DEC). Se trata de un texto de unas 40 páginas que, partiendo de la frase del profeta Isaías «Ensancha el espacio de tu tienda» (54,2), nos muestra los deseos, las críticas y las expectativas de esas comunidades cristianas en todos los aspectos que atañen a la Iglesia Católica. El objetivo es profundizar por continentes en dichos aspectos como preparación a la primera sesión de la Asamblea Sinodal que tendrá lugar en octubre de 2023.

Es por eso que el equipo sinodal de nuestra Diócesis pide a los diferentes grupos constituidos en las parroquias que dediquen 2 ó 3 reuniones a comentar dicho documento, en un análisis compartido (eso es lo que significa sinodal) que se centre en tres cuestiones: las intuiciones y experiencias más iluminadoras, las divergencias e interrogantes que deberían abordarse y las prioridades para una llamada a la acción de toda la Iglesia, en unión con las otras Iglesias locales de todo el mundo.

Existe una fecha límite de presentación que es el 15 de enero, en que deberán ser enviadas las conclusiones de los diferentes grupos. Un trabajo apasionante que nos invita a salir del espacio limitado de nuestra tienda para abrirnos al horizonte de una Iglesia que se autodefine *católica*, es decir universal.

### Para reFlexionar...

#### Romances sobre el Evangelio

Ya que era llegado el tiempo en que de nacer había, así como desposado de su tálamo salía abrazado con su esposa, que en sus brazos la traía, al cual la graciosa Madre en un pesebre ponía entre unos animales que a la sazón allí había. Los hombres decían cantares, los ángeles melodía, festejando el desposorio que entre tales dos había. Pero Dios en el pesebre allí lloraba y gemía, que eran joyas que la esposa al desposorio traía. Y la Madre estaba en pasmo de que tal trueque veía; el llanto del hombre en Dios y en el hombre la alegría, lo cual del uno y del otro tan ajeno ser solía.

> San Juan DE LA CRUZ Del Nacimiento

## ...y de Ayer

### LOS RELICARIOS DE LA PARROQUIA

El pasado mes de abril se celebraron en la Universidad de Zaragoza las V Jornadas sobre el culto a las reliquias, cuyos estudios pueden consultarse de forma abierta en internet (https://zaguan.unizar.es/record/117284/files/BOOK-2022-014.pdf). En ellas Daniel Aguilar Sanz dio a conocer los 18 relicarios de la parroquia de San Miguel, que diferencia entre relicarios de altar y otros devocionales, aparte de las reliquias de santa Quiteria.

Los relicarios de altar estaban pensados y destinados para ser colocados en las gradas del altar, entre los candeleros y son dos bustos de santos obispos (uno en paradero desconocido), dos en forma de antebrazo (santa Columba y santa Inocencia,) dos urnas con restos de san Fausto y san Bonifacio, y otras dos piezas piramidales, en las que se guardan otros de los santos Quirino, Marcelino, Severiano, Casio, Lucía, Aurelia, Mártires de Zaragoza, Laurencio Magno, Lorenzo, otro Marcelino, Anacleto y Paula, entre otros de difícil lectura por su estado de conservación.

Los relicarios devocionales eran colocados en algún lugar destacado del presbiterio en la fiesta del santo correspondiente, para la veneración de los fieles después de las celebraciones litúrgicas: son uno de San José y San Antonio en plata, otro de San Blas también de plata, un tercero de San Roque y otro más de los mártires de Zaragoza. También hay otros ejemplares de Santa Joaquina Vedruna y Santa Petronila, una muela de origen desconocido guarnecida en plata, un Lignum Crucis y un relicario moderno vacío. Las reliquias de santa Quiteria están en un relicario fechable hacia 1615 y en otro de hacia 1696-1715.

Relicario de santa Quiteria

# Vida ParroquiaL Desde el Grupo de Liturgia

Desde el día 27 de noviembre, la Iglesia universal ha entrado en un nuevo año litúrgico y lo ha comenzado con el tiempo que conocemos como Adviento. El Adviento es el tiempo en que la Iglesia se prepara para celebrar la Navidad con su fiesta cumbre del día 25 de diciembre, fiesta en la que celebramos el nacimiento de Jesús, el Hijo de Dios hecho hombre, en Belén. Y a lo largo de todo el año también celebramos la Cuaresma, la Semana Santa, el tiempo Pascual, el tiempo que llamamos Tiempo ordinario. En nuestra parroquia también celebramos las fiestas importantes tanto para nuestra comunidad como para nuestra Diócesis.

Mucha gente no valora este ritmo del año litúrgico, pero para nosotros, el grupo de liturgia, sí tiene gran importancia, ya que supone celebrar los grandes acontecimientos de nuestra vida religiosa, de nuestra fe, los misterios de nuestra salvación y nos lleva a estar pendientes de muchos detalles para que las celebraciones estén adecuadas lo mejor posible a los diversos tiempos litúrgicos y preparadas para una mejor comprensión y celebración.



El grupo de liturgia está formado por personas voluntarias que desempeñamos en la parroquia diversas actividades: Tenemos una reunión mensual donde recibimos formación litúrgica; somos lectores de las moniciones y de la Palabra de Dios en las celebraciones; animamos especialmente la celebración de la Eucaristía con el canto cuando no lo hace el coro grande y somos ministros extraordinarios de la comunión, es decir, que debidamente autorizados, ayudamos a los sacerdotes a distribuir la comunión. Resumiendo, intentamos ayudar a los fieles a que participen y vivan las celebraciones litúrgicas de manera activa, consciente y gozosa.

No somos un grupo cerrado, sino todo lo contrario. Queremos que os animéis a formar parte. Os esperamos con los brazos abiertos. Feliz año litúrgico nuevo. Feliz y santa Navidad.

Colecta por La evangelización de los pueblos Tuvo lugar el 23 de octubre, día del DOMUND. «Los testigos de hoy –escribía nuestro Arzobispo– los tenemos a nuestro lado; son nuestros misioneros y somos también nosotros mismos... ¡Os invito a colaborar con generosidad en esta Jornada misionera!.» El ámbito parroquial de San Miguel respondió con 7.723 €.

Día de La IgleSia DioceSaNa El secretariado para el Sostenimiento de la Iglesia lanzó la campaña que se celebró el 6 de noviembre. Ha sido una oportunidad para dar las «Gracias por tanto», el lema para este año. Se recaudaron en San Miguel 3.663,50 €. ¡Muchas gracias por vuestra colaboración!

### Fiesta de Santa Cecilia

Santa Cecilia, 22 de noviembre, está considerada como la patrona de la música. Se celebró en San Miguel el viernes 25 a las 20 h con una misa solemne cantada por el coro. Damos gracias a su director, organistas y a todos los que se implican en crear en la parroquia un clima de oración y celebración a través de la música.

#### MISA MISIONERA

domingo 18 de diciembre a las 13 h Colabora el Grupo de Misiones FieSta de Santa Catalina, por ser la fiesta de esta santa el 25 de noviembre. Hablamos con Sor María Luisa, de la comunidad de clarisas que allí habitan. Este monasterio fue fundado en el año 1234, en vida de Santa Clara. El nombre proviene de una ermita dedicada a Santa Catalina extramuros que había en este lugar. La iniciativa de la fundación del Monasterio fue de una tía de Jaime I de Aragón. Catalina de Alejandría fue una mártir cristiana del siglo IV cuyo culto tuvo difusión por toda Europa a partir del siglo VI, con énfasis entre los siglos X y XII. Las clarisas celebran su fiesta con un triduo preparatorio y una misa solemne cantada. Nos invitan a participar en ella y a leer el oficio de lecturas, que nos hará mucho bien. Gracias por la información y felicidades a la Comunidad de Clarisas de Santa Catalina.

# Agenda de dicieMPLe

IcieMPLe

El jueves 1 a las 18 h tendrá

Oración Vocacional | El jueves 1 a las 18 h tendrá lugar la oración vocacional con Adoración al Santísimo que organiza una vez al mes el grupo de Pastoral Vocacional de la parroquia, esta vez la oración se centrará en la esperanza del Adviento.

Celebración Comunitaria de la Reconciliación | El lunes 12 a las 19.30 h Celebración comunitaria de la Reconciliación en el templo parroquial. El tiempo del Adviento es siempre una buena oportunidad para volver al Señor y experimentar su misericordia. No habrá misa de ocho de la tarde.

Vísperas Ecuménicas de Adviento | El martes 13 a las 19 h en la Iglesia de las Fecetas, se celebrarán las Vísperas ecuménicas de Adviento dirigidas por el Párroco de la IERE (Comunión anglicana) con participación de distintas confesiones cristianas.

Unidad Pastoral del Arciprestazgo Centro: Oración de Adviento | El jueves 15 a las 19.30 h Oración comunitaria de Adviento en la parroquia de San Gil, organizada por el Consejo de la Unidad Pastoral.

Cofradía de Jesús Nazareno — Tercer viernes de mes El día 16 misa por los difuntos de la cofradía.

#### EUCARISTÍAS EN NAVIDAD

El sábado 24 por la tarde habrá

Misa vespertina de la Vigilia de

Navidad a las 18 h. No habrá otras celebraciones
por la tarde hasta la tradicional Misa del Gallo,
que se celebrará a las 12 de la noche.

El domingo 25, solemnidad de Navidad, se celebrarán misas de 9, 11, 12, 13, 18, 19 y 20 h.

#### HORARIO DE LOS SERVICIOS PARROQUIALES

Eucaristías De lunes a viernes: 8.30 - 9.30 - 19 y 20 h

Sábados mañana: 9.30 h

Sábados tarde y víspera de festivos: 18 - 19 y 20 h Domingos y festivos: 9 - 11 - 12 - 13 - 18 - 19 y 20 h

Iglesia c/San Miguel 52 976 23 58 61

628 369 016 (Urgencias para enfermos)

Despacho c/San Miguel 49, 1°dcha. 976 21 97 11

Lunes y viernes de 11 a 13 h Miércoles de 19.30 a 21 h

Locales Paseo de la Mina 25

#### RASTRILLO SOLIDARIO MISIONERO

#### Del 3 al 11 de diciembre

Organizado por el grupo de misiones de la parroquia, se realizará en los locales de las hermanas de la Caridad de Santa Ana ubicados en la esquina de las calles Santa Catalina y San Miguel.

Horario: mañanas de 11 a 14 h tardes de 17.30 a 21 h

Club de Tiempo Libre San Miguel y Catequesis | El domingo 18 el CTL San Miguel y los grupos de catequesis retoman el *Festival de Navidad* en el salón de actos del Centro Laín Entralgo.

Bendición e Inauguración del Belén Parroquial – Concierto Villancicos | El viernes 23 a las 20 h tendrá lugar la bendición del Belén Parroquial. que se acompañará del canto de Villancicos por parte de los coros de la parroquia y de la Cofradía de Jesús Nazareno. No habrá Eucaristía a las 20 h.

**Celebración de Navidad** | El miércoles 28 de diciembre, la Cofradía de Jesús Nazareno organizará una *Oración y una actividad con la sección infantil*, además del tradicional *Brindis*.

Fiesta de la Sagrada Familia — Bodas de Oro y Plata matrimoniales | El viernes 30 en la misa parroquial de las 19 h celebraremos la Fiesta de la Sagrada Familia. Al finalizar la celebración, entregaremos el Diploma a los matrimonios que hayan celebrado durante el 2022 sus bodas de oro y plata en nuestra parroquia.

# Le KecoMeNgaMoS... Pa exposición

titulada *María*, *puerta de la esperanza* en **Alma Mater Museum**, Museo Diocesano de Zaragoza, del 12 de noviembre al 11 de diciembre, en horario de martes a sábado de 10 a 18 h y domingos de 10 a 14 h.

psanmiguelzaragoza@gmail.com http://www.parroquiadesanmiguel.es



Redacción: Milagros ALCUBILLA | Juan Sebastián TERUEL

Juan Ramón Royo | José Luis Febas | Felipe Cervera

Diseño y Coord.: Carmen DE LA RIVA ABENIA

Edita: PARROQUIA DE SAN MIGUEL DE LOS NAVARROS